

# EL DIARIO DE MURCIA

DIRECCION: CALLE DE SAN NICOLÁS, 22

PERIÓDICO PARA TODOS.

PRECIO: CUATRO REALES AL MES.

## LO DEL DIA.

Para remediar la sequia inesperada que affige á nuestra huerta, principalmente á la parte del Mediodia, se ha conseguido el agua llamada de gracia, que circulará por todos los cauces cuatro dias, con el objeto principal de remover las aguas paradas, perjudiciales á la salud pública, y de llevar siquiera una sed del mismo líquido á los esquilmos que se estan muriendo.

Sabiendo lo que cuesta esta agua y los principales objetos á que está dedicada, parece lo natural que ningun huertano hiciese uso indebido de ella; pero no es así. Se usa y se abusa hasta lo increíble. Hay colono que hurta esa preciosa agua para echarla á los rastrojos, que lo mismo dá regarlos ahora que dentro de dos meses; ó que la utiliza en esquilmos tan ínfimos como las alfalfas, mientras que bancales de pimientos y maizes, cuyo gran valor es sabido, se agostan y pierden.

Y esta codicia es tan extrema, que aunque sepan que quitan el agua á sus mismos prójimos, y no ya que los privan del riego de sus tierras, sino que les arrebatan el agua para los usos de la vida, y para los animales, no temen, no reparan en atajar la acequia, en levantar la ventana y abrir su portillo.

Como entre hermanos y como pan bendito, debia distribuirse en la Huerta el agua de gracia; pero es tan al contrario, que aun interviniendo la guardia civil, nunca puede lograrse equidad en su aprovechamiento, ni las satisfaccion de las necesidades mas principales.

Y es que cuando se oye venir el agua de gracia se cree en la huerta que tocan á ver quien es el que mas puede.

¡Dejadla correr, hombres, que hay para todos!

En casos como ese, es en los que se ha de ver la verdadera union rural.

## MAS VALE TARDE QUE NUNCA.

Siempre que cojemos la péñola, nos detenemos para volverla á su sitio al, recordar una de estas dos cosas, es decir, nuestra insuficiencia, ó que se pueda creer que tenemos el *oficio de alabardero* en el noble estadio de la prensa, puesto que muchas veces hemos prodigado alabanzas, siempre justas, á varios de nuestros compatriotas; pero ante las anteriores reflexiones, nos hacemos las siguientes: ¿Hemos calumniado alguna vez al prójimo? ¿Hemos mentido alguna vez, llevados de nuestro interés y entusiasmo, siempre que se ha tratado de alentar á los jóvenes que se dedican á la noble carrera de artista músico, ó, cuando nos hemos ocupado de comprofesores que han merecido los elogios de la prensa? ¿Hemos adulado á pro-

prios ó extraños? Estamos tranquilos ante los tres puntos que dejamos consignados, puesto que el célebre descubrimiento de Gutenberg, siempre nos ha servido para la nobleza á que está destinado, ó sea para hacer público el mérito, la justicia y la verdad.

¿Cómo hemos de guardar hoy indiferencia, al tener conocimiento, aun cuando muy tarde, del triunfo obtenido en Teruel por el jóven D. Andrés Crespo y Botella, como autor del libreto y partitura de una preciosa zarzuela en un acto titulada *Una pepita de oro*?

Parécenos muy justo que, ante un acontecimiento tan plausible para un murciano aplicado y de quien la prensa de otro país se ha ocupado en detalle haciéndole justicia y colmándole de plácemes, lo hagamos público, tanto por honra de la madre patria, cuanto por el digno profesor á quien debe el Sr. Crespo su educacion musical.

El jóven D. Andrés Crespo y Botella, es uno de los predestinados á ser artista: en 1867 se fundó la célebre y nunca bien ponderada sociedad *El Orfeon*, debido al talento y voluntad de hierro de nuestro distinguido amigo y comprofesor señor don Antonio Lopez Almagro; desconocer que este acontecimiento abrió una nueva era al arte de la música en Murcia, sería una aberracion: esta sociedad no sólo produjo entusiasmo en las clases aristocrática y obrera, sino que dió por resultado una recíproca y cordial fusion de todos los elementos sociales: de esta sociedad salieron varios discípulos que mas tarde han sido excelentes artistas, y en ella ingresó *Andresico Crespo*: poseia una hermosa voz de tiple y una gran precocidad poco comun. En vista de estas cualidades, lo tomó bajo su proteccion el ya dicho señor Lopez Almagro y le enseñó cuanto concernia á la parte elemental y de solfeo, así como en la de piano, donde ha llegado á ser aplaudido en las obras de Mendelson y otros maestros clasicos: la aficion del jóven Crespo por la música tomó gran incremento, haciendo rápidos progresos, y tal fué su empeño que habiéndole enviado su padre á Madrid para seguir la carrera de vista-aduana. (que mas tarde terminó lucidísimamente), y dando la casualidad de estar establecido en la corte su antiguo profesor, procuró ensanchar sus conocimientos tomando lecciones de armonía con su querido maestro.

Lo primero que compuso fué un precioso wals de salon para piano y de sorprendente efecto: despues de varias probaturas con pequeños juguetes, se nos presentó una noche para hacernos oír y consultar los números que tenia trabajados para una zarzuelita, *Pepita de oro*, cuyo libro tambien era suyo: en todo lo que oi-

mes nos sorprendió el tino que habia tenido para las proporciones de estructura, y el gusto y novedad tanto en las melodias como en los giros armónicos; fué tan parco que supo imprimir el *deseo de mas*, mejor dicho, es de la música que se desea la repetición sin cansar, encerrando esta lindísima obra unas seguidillas dignas de la pluma del primer seguidillista de España, Sr. Barbieri.

El *terceto* se lo cedió que lo trabajara, aunque lo tenia hecho, á su amigo el entendido profesor Sr. Basail, de Teruel, y del que tenemos las mejores noticias; la introduccion y primer número, tiene una música espontanea y elegante, y tanto el libro como la música estan fuera del *servilismo*; no sigue la rutina de aquello de *escucha que te lo voy á contar cantando*, pues las escenas habladas van formando una verdadera hilazon con las cantadas, sin dar lugar á repetir cantado lo que ya digeron hablado, y viceversa.

Esta preciosa produccion de los señores Crespo y Basail, fué estrenada con gran aplauso en Teruel, el 8 de Setiembre de 1882, habiendo obtenido una gran ovacion, tanto en el público, que le obsequió con una magnífica pluma de plata, como por la prensa, que en criticas y revistas, le hizo un gran honor en los límites de la *justicia y la verdad*.

Al dar nuestros plácemes á los autores, especialmente á nuestro paisano, por el doble trabajo del libreto y música, le manifestamos sinceramente que, si no sintiéramos verdad, no habriamos escrito estas líneas, conforme si hubiera sido mala ó encerrara defectos que debieron corregirse, se lo habriamos dicho con la ingenuidad que nos caracteriza, pero nunca le hubiéramos engañado manifestándole que no los tenia, y luego exponer lo contrario en un artículo, aun cuando no fuera de los *de fé*: casi al año de este suceso lo hemos sabido y por eso decimos: mas vale tarde que nunca.

Julian Calvo.

16 Agosto 83.

## LOS ALCÁZARES.

No hay para que decir que la tradicional fiesta de los Alcázares no ha desmentido este año la justa fama de que ha venido gozando en los anteriores.

De aquellos torreones, de aquellos castillos feudales, de aquellos palacios, solo quedan los cimientos que expresan al caminante el lugar donde en otro tiempo habitaban los hijos de Mahoma.

Hoy ha cambiado completamente de aspecto y de objeto: hoy solo es una fiesta popular.

No bajarán seguramente de 4000 el número de carros que habia en las inme-

diciaciones de esta playa y en un trayecto que no excederá de dos kilómetros: barracas habrá unas mil quinientas, todas habitadas, y sobre setenta casas, pudiendo decirse, tomando estos datos por base, que no bajaría de 25 ó 30,000 almas las que ayer se encontraban en este paraje.

Dentro de pocos años, luego que se construya la iglesia en proyecto, la alameda y la infinidad de casas, cuyos terrenos están ya concedidos, quedará convertido este árido campo en la población más bonita y amena de todo el litoral.

Otros años ha habido aquí sobre 40 guardias civiles, y este año solo ha habido de *guarnición* una pareja. Sin embargo, debido á la sensatez de los bañistas, á pesar de tanta aglomeración de gente, no ha habido necesidad de acudir á la autoridad para la más mínima cosa.

## CORRESPONDENCIA.

Madrid 19 de Agosto.

El general Cassola ha llegado ayer mañana.

A las tres de la tarde conferenciaba con el señor ministro de la Guerra.

—Sobre las nueve y media de la mañana de ayer entró S. M. el Rey en Valencia, donde según todos los telegramas oficiales y particulares, ha tenido una entusiasta acogida. S. M. permanecerá hasta mañana allí, en cuyo día saldrá para Barcelona.

—Pudo haber ocasionado numerosas desgracias y pérdidas grandísimas el incendio que á las tres de la madrugada se declaró en el edificio central (oficinas) de la estación del Mediodía.

El fuego empezó y teniendo á su alcance mucho combustible, corrió con ayuda del venticillo que hacía por toda la techumbre y habitaciones del mismo piso, ardiendo completamente á las cuatro la parte alta.

El edificio, construido en 1864, está asegurado en 45 000 duros.

No han ocurrido desgracias personales. El siniestro creese producido por descuido de algún dependiente.

—Un despacho del virey de la India inglesa dice que el cólera toma grandes proporciones en aquel país.

Añade que durante la última quincena de Agosto han ocurrido 202 defunciones del cólera.

El 17 ocurrieron en el Cairo cuatro defunciones á consecuencia del cólera y 50 en Alejandría.

X.

## NOTICIAS LOCALES.

RECTIFICACION. En el anuncio oficial del Instituto de segunda enseñanza de esta capital, que hemos publicado estos días, se dice que la matrícula para el curso próximo estará abierta en la secretaría desde el 1.º al 20 de Setiembre, debiendo decir desde 1.º al 30 de dicho mes. Ha sido errata de imprenta.

Con motivo de la carta que hemos publicado sobre supuestos escándalos en la calle de la Corredera, nos ha dicho el ins-

pector de orden público Sr. Buendia, que ha vigilado dicha calle, y ha preguntado á los vecinos de la misma y nadie ha oído nada ni se le ha quejado. Como creemos ciertas las afirmaciones del Sr. Buendia, no comprendemos el interés que puede haber tenido *la suscritora* que ha sorprendido nuestra buena fé.

Se ha recibido en la secretaría del ayuntamiento la absoluta del soldado Salvador Sanchez Marmol.

Como anunciamos se celebró el domingo en la Fuensanta la fiesta de San Cayetano, con gran concurrencia, y con la solemnidad de una función religiosa, en la que se oyó la voz del fervoroso Sr. Salado.

Asistió la banda de Guadalupe, que ejecutó, entre otras, dos composiciones improvisadas por D. Julian Calvo.

El Sr. Guillamon, hombre-bueno del dueño del comiso de pellejos de aceite hecho en la calle de las Balsas, no se conformó con el acuerdo de la junta administrativa, negándose á firmar el acta por haber apelado del fallo y no permitírsele consignar su voto particular.

Se ha concertado con el ayuntamiento el pueblo de la Puebla por la cuota de consumos. Mas vale un mal concierto que un excelente aforo.

Hemos recibido la Memoria de las Escuelas Nocturnas de la Asociación de Católicos de Valencia, y en ella hemos visto los óptimos frutos que recoge aquella institución, que, por más indicaciones que hemos hecho, no sólo no hemos podido plantear aquí, sino que por persona que no lo esperabamos se nos rechazó la idea con incomprensible despego.

En el «Boletín Eclesiástico» leemos que ha fallecido en Ceutí el presbítero D. Julian Ortiz Tobarra, a los 68 años.

El termómetro, que ha llegado á los 38 grados centígrados, bajó ayer á los 25.

Habiendo sido anunciadas por la corporación municipal de Cartagena las subastas verificadas el día 26 de Julio último para la construcción del empedrado con adoquines de Valencia y aceras de cemento, de varias calles de aquella ciudad, tendrá efecto la segunda subasta en la Casa Consistorial á las once de la mañana del día 13 de Setiembre próximo.

El conocido tratante cordobés Sr. Suarez llegará á esta capital el 1.º del próximo Setiembre, trae un abundante surtido de caballos y yeguas.

De Valencia nos escriben que el señor Valerie, prepara su viaje para esta feria con varios troncos de caballos extranjeros, para la venta y cambio.

En la Audiencia de lo Criminal se ha señalado para celebración de juicio oral y público los siguientes días.

Día 22: Vista de la causa seguida por el juzgado de la Catedral, por robo de seis gallinas.

Día 23: Causa seguida por el juzgado de San Juan, contra Juan Cámaras, y otro por lesiones, siendo abogados D. Julian de la Cierva y D. Ricardo Guirao.

Día 25: Del juzgado anterior, también

por sustracción, contra Antonio Castaño Garcia.

El niño que hace algunos días ingresó en el hospital por haber sufrido una herida debajo de la barba, producida por un disparo casual de arma de fuego, ha fallecido á consecuencia de la indicada lesión.

Dice «El Porvenir» de Cartagena:

«La fragata de guerra blindada y de nacionalidad italiana denominada *Roma*, ha fondeado en la mañana de hoy en la rada de Escombreras, habiéndolo efectuado en nuestro puerto á las doce de la misma el *Monitor* de igual nacionalidad de 11.500 toneladas, 8.700 caballos, 491 tripulantes con 4 cañones de 45, 4 id. de 75, 4 revolvers y 7 ametralladoras, arbolando la insignia del almirante Sr. Andrea del Santo; el comandante de este buque es el capitán de navío Sr. Goaqueine Truceo.

Este buque saludó á la plaza y esta contestó con los cañonazos de ordenanza.

—Es esperada de un momento á otro en este puerto la fragata *Maria Pia*, también italiana que próxima al cabo de Gata se ha quedado prestando auxilio á un bergantín austriaco.»

Están pedidas todas las casetas de la feria, y más, si las hubiera.

De «La Voz de Orihuela»:

«Nuestro dignísimo Prelado debió salir de Oviedo ayer, según noticias particulares y aunque es probable que se detenga unos días en Madrid para ultimar asuntos que se relacionan con su elevado ministerio, no tardaremos muchos días en tener la satisfacción de verle entre nosotros.

—La feria más y más animada durante las noches; pero en cambio se va perdiendo la costumbre de los paseos matinales que son tan deliciosos.

—A la salida de la segunda corrida de toros un dependiente de consumos fué acometido de tan grave accidente, que quedó cadáver á los pocos instantes.

—La feria de ganado está muy animada al parecer, pero en realidad las transacciones son de escasa importancia.»

El reloj que fué robado el sábado en la parroquia de Santa Eulalia á un dependiente de dicha iglesia, fué devuelto el domingo á su dueño por el inspector de orden público D. Manuel Fernandez, á quien fué presentado el autor del delito por el dueño del reloj, quien le cogió en el jardín de Floridablanca la noche del sábado, y lo entregó á la pareja de orden público que prestaba servicio en el puente.

Dice «El Eco de Alicante»:

«Un gran acontecimiento que encierra inmensas ventajas para nuestra población se ha efectuado esta semana.

Por primera vez ha cruzado la locomotora los campos de la vecina ciudad de Elche.

El Marqués de Loring ha llevado á cabo una de las mejoras que más han de contribuir al engrandecimiento de la provincia de Alicante. Al unir dos importantes ciudades, Murcia y Alicante, ha facilitado mucho la exportación de los productos que rinde la riquísima vega del Segura, ha estrechado los lazos que unían á los

provincias, fabril y comercial la una, agrícola y productiva la otra, aumentando con esto la importancia que ya tenía. El Sr. Marqués de Loring puede estar seguro que el pueblo de Alicante noble y agradecido jamás olvidará el beneficio de que le es deudor.»

Dice «La Luz» de Caravaca:

«Los fondos municipales han sido intervenidos por un comisionado que han tenido á bien mandar de Murcia, por la falta en los pagos de la contribucion de consumos del año económico anterior.

Lamentamos el percance.

—En la vecina villa de Moratalla se instalará para el próximo curso académico, un colegio de primera y segunda enseñanza, contando para ello con el suficiente personal de profesores.

—El distinguido ingeniero D. Recaredo Vyhagon, encargado del estudio de la línea férrea de nuestra comarca, llegará hoy á esta ciudad.

—El sábado último, á las dos de la madrugada, falleció un hombre en Archivel, al que no se le dió sepultura en aquel cementerio hasta el domingo, cerca del medio día, por carecer, según dice la familia, de recursos.»

Quisiera «La Paz» que los aguadores vendieran con mas limpieza el agua por las calles y principalmente por los paseos públicos. Somos del mismo parecer, pero el mejorar esa industria ha de dejarse á los mismos vendedores, á los que no creemos se debe echar fuera de los paseos.

Ya principia la animacion para nuestra proxima feria, que tenemos por seguro, cada año adquiere mayor importancia en transacciones de ganado. En el presente, además de varios tratantes importantes de A. L. y Valencia que tienen anunciada su venta, ha pedido sitio para una instalacion el rico propietario y ganadero de Jerez, Sr. D. Vicente Romero Garcia, que presentará para su venta en nuestro mercado, varios caballos y potros de su incomparable ganaderia.

AGUA DE GRACIA.—Alicaldia Constitucio-  
nal de Murcia.—En vista del estado angustioso por que viene atravesando una gran parte de la huerta, en la cual escasea el agua para beber y falta completamente desde hace algunos dias para el riego de los esquilmos, ha sido objeto de la atencion y principal cuidado del Exce-  
lentísimo Ayuntamiento, merced al que, y apoyado eficazmente por el Sr. Gobernador civil de la provincia, ha conseguido que los heredamientos rivereños del Segura dejen correr por el cauce del Rio, y á contar desde las doce del dia 21 á igual hora del dia 24 del corriente, parte de las aguas que constituyen sus dotaciones, con el fin de atender con ellas, en primer término, á la limpieza general de los cauces y despues que esto se verifique, á las demás necesidades.

Con objeto de que el beneficio alcance á los mas necesitados y para que con motivo del mismo y en la falsa creencia de que cualquiera puede regar utilizando las aguas de gracia, produciendo abusos y desórdenes, he venido en dictar para evi-

tarlos y de conformidad con lo dispuesto en otras ocasiones, las reglas siguientes:

1.<sup>a</sup> No se alterará el orden de tandas establecido en las acequias que la tengan; pero ningun regante podrá, so pretexto de ser la suya, regar rastros, barbechos y alfalfas, ni tampoco tomar para el riego mas agua que la que llevará en su estado normal el cauce, dejando correr libremente la demás para la limpieza del mismo.

2.<sup>a</sup> En las acequias que no tengan tanda no podrán tampoco regarse rastros, barbechos y alfalfas, ni las hortalizas y panizos que estuvieren regados de menos de ocho dias. Las que lo estuviesen de mas de ocho dias podrán regarse apenas los agentes de la autoridad den aviso al Alcalde de barrio de estar limpios los cauces por haber llegado el agua á las colas.

3.<sup>a</sup> Los Alcaldes de barrio, Guardia civil y dependientes de mi autoridad quedan encargados del cumplimiento de estas disposiciones. Los Alcaldes de barrio me darán parte de todo cuanto ocurra con ocasion de su cumplimiento, y pondrán á disposicion de mi autoridad á los que con motivo de estas disposiciones alterasen el orden público, si lo que no es de esperar de la prudencia y sensatez de los habitantes de esta huerta llegase tan sensible caso, en la inteligencia que á los indicados Alcaldes sera á quienes se exigirá la responsabilidad en primer término.

Murcia 20 de Agosto de 1883.—Victor Soler.

El «Boletin oficial» del domingo, con tiene:

Circular del Capitan general de Valencia, haciendo saber la llegada de S. M. el rey á dicha ciudad.

Ley que comprende seis artículos, sobre el derecho que podran ejercitar los contribuyentes, cuyos débitos se hayan hecho efectivos por medio de la adjudicacion de fincas al Estado.

Estracto de los acuerdos tomados por los ayuntamientos de Pliego y Pinatar, en los meses de Abril, Mayo y Junio.

Nota de las obras hechas por el ayuntamiento de Cehegin, en el mes de Abril.

Edicto del Juzgado de la Union llamando y citando á Higinio Pagan Montero, natural de Monóvar

Por la Direccion general de Agricultura, Industria y Comercio, ha sido nombrado escribiente temporero del distrito forestal de esta provincia, D. Ildefonso Martinez Párraga.

Han tomado posesion de las plazas de escribientes en esta seccion de fomento, D. Manuel Moraleda y D. Domingo Diaz Garcia.

En el incendio ocurrido en Totana el dia 16 en la drogueria de D. Antonio Moya y del que ya dimos cuenta á nuestros lectores, se calculan las pérdidas en 30.000 pesetas, apareciendo haber sido casual dicho siniestro.

La recaudacion obtenida en los dias 18 y 19 por los derechos de consumos en esta capital, importa 2.376 pesetas 45 céntimos, y la de iguales dias del año ante-

rior 3.299'98, resultando una diferencia de menos de 923 pesetas 53 céntimos.

La funcion dada el domingo en la plaza de toros quedó incompleta por haberse quemado el globo, que con tal percance no pudo ascender.

Si se han de publicar en el «Boletin oficial» cuentas como las que ayer trae «de lo gastado en Cehegin para roturar (será rotular) y numerar con tinta» algunas calles, seria preciso dar doble tamaño al periódico oficial.

Los versos que recibimos el domingo no los publicamos por ser anónimos.

Si hubiéramos tenido espacio lo hubiéramos empleado mejor en una composicion dirigida á una apreciable lectora nuestra, por ser su dia.

Por la Junta de Instruccion pública se han remitido informados y aprobados los presupuestos del material de las escuelas de Abanilla, Abarán, Aguilas, Alcantarilla, Aledo Blanca, Bullas, Campos, Ceutí, Cotillas, Fortuna, Librilla y Mazarron.

La comision de policia urbana ha examinado el reglamento que para el servicio de limpieza de esta poblacion se hizo el año anterior y el pliego de condiciones á que el contratista debía sujetarse.

La misma comision ha elegido á los señores Sobejano (D. J.) y Salmeron para que revisen y propongan la reforma del reglamento y pliego de condiciones.

Ayer hubo en la Fabrica Militar de la Pólvora una voladura de consideracion por la cantidad inflamada; pero sin desgracias personales, por rara casualidad.

Segun telegrama recibido de San Sebastian, fechado el domingo 19, por nuestro amigo el Sr. Martinez, los toros lidiados en aquella plaza fueron malos, y Lagartija, que tomó parte en la corrida estuvo bien, siendo aplaudido en la muerte de sus vichos.



LA SEÑORA

Doña Carmen del Castillo y Noguera

HA FALLECIDO.

Su desconsolado esposo D. Antonio Navarro, hijo, padre D. Antonio del Castillo y Capdepon, hermanos, madre, hermanos políticos, tíos, primos, y demás parientes,

Ruegan encarecidamente á sus numerosos amigos encomienden su alma al Todo-Poderoso, no repartiéndose esquelas por haber sido trasladado el cadáver á la inmediata villa de Alcantarilla, en donde en el dia de mañana se verificará el funeral y entierro.

Murcia 20 Agosto 83.

Casa mortuoria, Ceballos, 9.

## BOLETIN RELIGIOSO

**SANTO DE HOY.**—Santa Basa y sus tres hijos mrs. y Santa Juana Francisca Fremiot vda.

**VELA Y ALUMBRADO.**—Está hoy en las iglesias de Capuchinas y Carmelitas.

**CULTOS.**—En la iglesia de San Juan de Dios se hace la novena á Ntra. Sra. de la Asuncion, á las cinco y media de la mañana y al toque de Oraciones; terminará el día 26, predicando en la función don Antonio Ayala.

El Tónico Oriental es una fuente de brillo y hermosura tanto para las damas como para los caballeros; El pelo adquiere con su uso, suavidad, limpieza, abundancia y flexibilidad, y la barba y los bigotes, brillantez, sedosidad y graciosas ondulaciones.

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la drogueria de Ferrer, hermanos, Plaza Nueva, Murcia.

Depósito general en España para la venta al por mayor Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona

## VAPORES-CORREOS

DE LA  
COMPANIA TRASATLANTICA(Antes A. Lopez y C.<sup>ta</sup>)servicio para Puerto-Rico, Habana  
y Veracruz.

Servicio para Venezuela, Colombia y Pacifico

## SALIDAS DE

Barcelona.	los días 4 y 25	} de cada mes
Malaga.	» » 7	
Cádiz..	» » 10 » 27	
Santander.	» » 20 » 30	
Coruña.	» » 21	

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para las Palmas (Gran Canaria) y Veracruz.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

*Litoral de Puerto Rico.*—San Juan de Puerto Rico, Mayagüez y Ponce.

*Litoral de Cuba.*—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

*America central.*—La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Chamberico, Santa Cruz.

*Norte del Pacifico.*—Todos los puertos principales desde Panamá á California como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

*Seguros.*—La Compañia, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

*Sur del Pacifico.*—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buena Ventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

*Rebajas á familias.*—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con mas comodidad, á pesos 50 para Puerto Rico y 60 pesos para Habana.

Para mas detalles dirigirse en Murcia á don Eleuterio Peñafiel.

PARA LAPIDAS  
BUENAS, BONITAS Y BARATAS

**José Julià**

Freneria 35, Murcia.

## MAS DE UN MILLON Y MEDIO DE PURGAS EN EL ÚLTIMO AÑO

CON LA ACREDITADA

## AGUA DE LOECHES «LA MARGARITA.»

Prueba la general aceptación de un «especifico sin rival» para las escrófulas, herpes, sífilis inveterada, úceras, enfermedades especiales de la mujer, debilidad y dolor del estómago, erisipela, ictericia, estreñimiento pertinaz, etc., etc. Venta de Agua «solo en botellas» en todas las principales farmacias y drogueria.

IMPORTANTE.

Ha sido premiada esta Agua con «Medalla de Oro, premio superior» concedido en la Exposicion Especial Internacional Bacteriológica de Francfort (Alemania), cuyo Jurado se componia casi todo de los dueños de manantiales de aquel país.

COLOR PRIMITIVO DE CABELLOS Y BARBA

## AGUA SALLÉS

Garantizada por mas de TREINTA AÑOS de éxito siempre creciente

CASA FUNDADA EN 1850

Falle SALLÉS Hijo, Suc<sup>ta</sup>, Perfumista-Químico

PARIS—73, rue de Turbigo, 73—PARIS

Se vende en toda las Perfumerias y Peluquerias

Depósito en Murcia: Farmacia de D. M. Martinez, Plateria, 58. 13—5

## IMPORTANTE.

Se habla en esta poblacion el reputado médico-cirujano D. José Lambert, tan conocido del público por las innumerables operaciones de los ojos y de toda clase de curaciones que lleva realizadas por beneficio de su método en todas las ciudades de España y varias del extranjero, en las enfermedades cancerosas, úlceras, fístulas, necrosis, carnes fungosas, las cuales cura sin operacion: tambien cura las de las vias urinarias, matriz, impotencia, esterilidad y estómago, las calculosas ó mal de piedra por medio de disolventes químicos é inocentes: tambien las sifilíticas, herpes, tiñas, parálisis de los miembros, dolores reumáticos y nerviosos, lamparones ó escrófulas, toda úlcera de las piernas, tisis, mal de ojos, á los cuales practica toda clase de operaciones sin molestia del paciente. A los ciegos de cataratas se les devuelve la vista en menos de dos minutos.

Vive en la fonda de Patron, hasta fin de Agosto. 8—3

## OCULISTA.

EL DOCTOR

## D. BENITO CLOSA

Establecido en esta ciudad Calle de Vinader, número 4.

A todos los enfermos pobres que padezcan de la vista, los recibirá de 7 á 9 de la mañana, asistiéndolos gratuitamente.

## ACADEMIA PREPARATORIA

PARA CARRERAS ESPECIALES

dirigida por

D. CEFERINO ALBALADEJO.

Freneria, número 35.

y con la cooperacion de varios Auxiliares facultativos de Minas.

Esta academia se dedica á la enseñanza de las ciencias exactas Aritmética, Algebra, Geometría, Trigonometría, Topografía con levantamiento de planos y Geometría descriptiva: Dibujo lineal y topográfico, Geografía, Historia universal, Historia de España, Retórica y Poética, y demás asignaturas exigidas en la segunda enseñanza, ofreciendo sus lecciones á precios módicos.

Clases particulares á precios convencionales.

## CONSULTA

## MÉDICO-QUIRÚRGICA,

ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LA VISTA

DEL

Lcdo. D. Manuel Fernandez.

Calle de Pascual, núm. 16.

Horas de consulta: de 8 á 10 de la mañana.—Gratis á los pobres.

TONICO  
ORIENTALEL GRAN RESTAURADOR  
DEL CABELLO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosa admirablemente el pelo.

De venta en todas las Boticas y Perfumerias.

De venta en la Farmacia Catalana, al lado de la drogueria de Ferrer; hermanos Plaza Nueva, Murcia.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañia, Barcelona,

**AMA DE CRIA.**—Isabel Martinez, de 22 años de edad y leche de seis meses primeriza, desea cria para casa de los padres. Darán razon, Vidrieros 38, 2.º piso

ROBUSTIANO DELGADO,  
PROFESOR

## DENTISTA

Sucesor de D. Carlos Francellus

Pone toda clase de dientes, desde uno hasta la de tadura completa, y hace todas las operaciones concernientes á su profesion.

Ofrece al público su gabinete, situado en esta ciudad, calle de la Sociedad.

Horas de consulta, diariamente, de ocho de la mañana á seis de la tarde.

mp. de EL DIARIO, San Nicolás, 22.